



Visite insolite à la mairie !



Vie municipale ou urbanisme, enfance et jeunesse, retrouvez toutes les informations utiles sur notre site internet www.pencran.fr

PERMANENCES DES ELUS EN MAIRIE

Jean CRENN, Maire, reçoit le lundi de 9h à 16h et sur RDV du mardi au vendredi.

Les adjoints reçoivent sur RDV :

Stéphane HERVOIR : urbanisme, aménagement du territoire et environnement

Jean-Claude LARVOR : bâtiments, réseaux, travaux

Guylaine SENE : enfance, jeunesse

Annick JAFFRES : information, relations avec les associations, CCAS

Jacques LE FUR : voirie, eau potable.

OUVERTURE DE LA MAIRIE :

Du lundi au jeudi :

8h30 – 12h et 13h30 – 17h30

Le vendredi :

8h30 – 12h et 13h30 – 16h30

Le samedi :

9h – 12h

NUMÉROS UTILES

Mairie : 02 98 85 04 42

Jardin d'Enfants : 02 29 05 73 63

TAP, ALSH et garderie : 09 60 54 23 03

Urgence Assainissement :

02 77 62 40 09 (SAUR)

Analyse d'eau

Prélèvement effectué le 22/10/2015.

Nitrates (NO₃) : 23 mg/l (limite de qualité : 50mg/l). Eau d'alimentation conforme aux normes en vigueur pour l'ensemble des paramètres mesurés. Les résultats détaillés sont consultables en mairie et sur pencran.fr



Dépôt des articles pour le prochain Pencran Infos

Les articles sont à déposer en mairie ou par courriel (pencran-infos@pencran.fr) avant le **16 novembre 2015**.

LA MAIRIE COMMUNIQUE

ETAT CIVIL

Naissances : Fabio MENDES DO AMARAL, 8 rue des Farfadets, né le 5 octobre

Décès : Stéphane ROUX, 16 rue de la Licorne, décédé le 17 octobre, 43 ans

URBANISME

Permis de construire accordés :

Mme BERDER et M. LANGUENOU, 13 rue de Brocéliande, extension de l'habitation OUEST METAL SERRURERIE, ZAE Gorrequer, réalisation de bureaux
UCLAB INDUSTRIE, ZI de Lanrinou, extension de la station d'épuration

Non-oppositions à des déclarations préalables de travaux :

M. L'HOSTIS, 1 rte de Kerbalanec, remplacement de la haie par une clôture et un portail
M. MADEC, 11 impasse Victor Ségalen, implantation d'une serre tunnel

Repas des aînés



Samedi 10 octobre a eu lieu le repas offert par le CCAS aux aînés de la commune. La réception a réuni 95 personnes autour d'un repas préparé et servi par l'Express Café à la salle polyvalente.

Le groupe a accueilli 6 nouveaux septuagénaires et salué les doyens de la journée : Odette CABON et Jean-Pierre ABGRALL, tous deux âgés de 87 ans.

Tout au long du repas, aînés et élus ont assuré l'animation.

Recensement des jeunes

Les jeunes nés en **novembre 1999** doivent venir se faire recenser en mairie à partir du jour de leurs 16 ans et dans les 3 mois. Se munir du livret de famille et de la carte d'identité.

La mairie est régulièrement saisie de doléances concernant les chiens en divagation. Il est rappelé aux propriétaires de chiens que la divagation sur les voies publiques est interdite et qu'ils sont responsables des dégâts que ceux-ci peuvent causer.



Dates à retenir :

- Sam. 31/10 : APE, bal d'Halloween, salle polyvalente, de 15h à 18h
- Mer. 11/11 : USP, Kig Ha Farz, salle polyvalente, à partir de 12h
- Mer. 11/11 : Commémoration de l'Armistice au Monument aux morts à 17h
- Ven. 13/11 : Ensemble paroissial Dirinon-Pencran, AG, salle polyvalente à 18h
- Sam. et dim. 21-22/11 : AL Pencran, critérium départemental de tennis de table, salle des sports
- Sam. 28/11 : Association Partenariat Scolarisation Majunga, AG, salle Argoat à 10h
- Sam. 28/11 : FNACA, AG, salle polyvalente à 11h
- Dim. 29/11 : Génération Espoirs Tillouguite, AG, salle Argoat, à 10h
- Sam. 05/12 : Téléthon, salle des sports, à 14h

VIE ÉCONOMIQUE

CAPINOV : le laboratoire de Triskalia s'agrandit et fête ses 50 ans !

Capinov en quelques chiffres :

- 52 salariés ;
- 1200 analyses au catalogue ;
- 1 million d'analyses par an ;
- 2500 m² de locaux (sur la commune de Pencran) ;
- 5 M€ de chiffre d'affaires ;
- 800 clients industriels ;
- 8000 clients agriculteurs.



De gauche à droite : Christian COLIRE, François JACQUES, François MARC, Laurence FORTIN, Patrick LECLERC, Georges GALARDON (président de Triskalia), Dominique CICCONE, Jean-Luc HARDY, Chantal GUITTET, Jean CRENN, Odile CAREL

Le 2 octobre dernier, Jean Crenn, accompagné de Jean-Pierre Le Bourdon et d'Yvon Pinvidic, a participé à l'inauguration des agrandissements (500 m²) du laboratoire Capinov situé dans la zone de Lanrinou, sur la commune de Pencran. Le laboratoire célèbre également ses 50 ans d'existence.

Capinov réalise des analyses pour les professionnels des secteurs agricoles et agro-alimentaires : agronomie et environne-

ment (analyses de sols, d'eau et de supports de culture), sécurité des aliments (contaminants chimiques et microbiologiques), nutrition (analyse physico-chimique en alimentation humaine et animale).

Outre les analyses, le laboratoire propose un service de conseil, d'audit et de formation sur les démarches qualité, sécurité et environnement qui se sont multipliées ces dernières années.

ÉCOLE

Année scolaire 2015 / 2016
Classe de CM1 / CM2 : 27 élèves



De gauche à droite :

Evan PAOFAI -- MÉROUR, Nolwenn NICOLAS, Mélina LE CAM, Lila LE SAOÛT, Célia BERCOT, Léa CHARLES, Riwana LE RET, Sacha MARC, Edison DENISET, Anne RESSIGUIER, Célia CABON, Élisabeth LE VERN, Giovanni OUVAROV, Mathias VERET,

Marion BALANANT, Candice CORRE, Clément DACQUIN -- JULLIEN, Enzo LETAILLANDIER, Noé GRALL, Noah TROADEC, Norah KRAEMER, Mathis CORRE, Simon HERVOIR--BIAN, Noé DUBOIS -- CORLOBÉ, Aymeric PETETIN, Eyllin KERVAN, Léo LE GALL

Enseignant : Yannick KERNINON

Temps d'Activités Péri-scolaires



Cette année, les temps d'activités péri-scolaires proposent aux enfants de pérégriner de Tahiti à la Bretagne en passant par la Pologne avec des ateliers d'initiations. « Voyage en Bretagne » fait découvrir aux enfants la cuisine, la danse, l'histoire et les légendes bretonnes. Le « Quilling » donne un aperçu de cet art polonais qui consiste

à réaliser des compositions artistiques en 3D avec du papier roulé. Enfin « Voyage à Tahiti » fait naviguer les enfants au soleil en leur faisant découvrir les us et coutumes de cette île lointaine.



L'atelier percussion / chant, déjà présent l'année dernière, a pour ambition l'enregistrement d'un CD pour la fin de l'année.



La musique est à l'honneur avec la chorale qui reprend les chansons actuelles et se les réapproprie *a cappella*, s'il vous plait et avec élégance !



Les ateliers sportifs ne seront pas en reste avec l'arrivée de sports innovants. Les enfants pourront découvrir avec Clément le Bumball, le Kimball, le Tchoukball et avec Éloïse le speedminton et le Petaka....



Enfin, un atelier journalisme permettra aux enfants de jouer les reporters, d'écrire un article pour le Pencran info par période (Cf. Pencran infos du mois d'octobre) et de constituer un journal des TAP à leur image, résumant l'ensemble de cette année...

ENFANCE / JEUNESSE

Activités Enfance-Jeunesse - Maison pour Tous / Centre Social

Dans le cadre de la convention signée entre la commune de Pencran et la Maison Pour Tous / Centre Social de Landerneau (MPT / CS), nous rappelons que **tous les dispositifs proposés par la MPT / CS sont ouverts à tous les Pencranais, jeunes et moins jeunes, aux mêmes conditions que pour les Landernéens**. Priorité : date d'inscription, Quotients Familiaux (QF).

Par exemple :

- L'inscription aux différents dispositifs Enfance – Jeunesse (Séjours, Vac'adoc, ateliers ...) se fait au même moment et aux mêmes tarifs que pour les Landernéens.
- Les Pencranais bénéficient de l'application des quotients familiaux lorsqu'ils fréquentent l'ALSH de Landerneau et non pas le tarif « extérieur ».

• Les Pencranais peuvent inscrire leurs enfants à l'ALSH de Landerneau **le mercredi matin notamment**, s'ils le désirent.

Par ailleurs, le dispositif « La Maison des Familles » propose des réunions d'information ouvertes à tous sur le thème de « l'accompagnement à la parentalité ». Ces réunions sont gratuites et anonymes et sont organisées dans le cadre des « Jeudis des parents ». Elles se déroulent dans les locaux de la MPT / CS de Landerneau.

- Jeudi 5 novembre de 10h à 12h : « **Concilier sa vie familiale et sa vie professionnelle, quelles réalités** » ;
- Jeudi 3 décembre de 10h à 12h : « **Être parent après la séparation ou le divorce** ».

Pour tout renseignement, n'hésitez pas à contacter la MPT / CS au 02 98 21 53 94.

VIE ASSOCIATIVE

Assemblée générale de l'APAF

L'assemblée générale de l'association a eu lieu le 9 octobre à la salle Argoat. Gérard Le Meur a tenu à remercier la municipalité pour son accueil, sa disponibilité et son appui technique lors des différentes manifestations.

L'édition 2014 du Téléthon, la venue du Bagad Bro Landerne, la fête du village furent une réussite. Il aura fallu du courage aux bénévoles pour réaliser ces différents projets d'animation et de la ténacité face à la pluie lors de la Ronde Finistérienne de juillet.

La construction du char pour la participation de la commune au Carnaval de la Lune étoilée de Landerneau se poursuit. Nous nous réunissons tous les 15 jours au hangar de Kermadec. La participation du club des aînés nous a été précieuse. Nous recherchons maintenant des bénévoles ayant des dons artistiques pour la peinture, la décoration et la couture.

Cette année encore, Pencran participera au Téléthon, le 5 dé-



cembre. Il est fait appel à volontaires pour confectionner des gâteaux qui seront vendus au profit du Téléthon (à déposer à 14h à la salle des sports).

Composition du Bureau : Président : Gérard Le Meur, Vice-Président : Philippe Veret, Trésorier : Amar Heddadi, Trésorière-adjointe : Emilie Lemart, Secrétaire : François Le Goff, secrétaire-adjointe : Le Gall Sylvie.

Association Partenariat Scolarisation Majunga (Madagascar)

Créée en 2006, l'association « Partenariat Scolarisation Majunga » (dont le siège social est à Pencran) a pour objectif de favoriser la scolarisation d'enfants issus de familles très pauvres des quartiers de Majunga (Madagascar). Le financement est essentiellement apporté par des parrains volontaires.

Après avoir scolarisé 46 enfants en 2014, les parrainages et l'appui de l'association Sennibolo nous ont permis de porter à 59 le nombre d'enfants (de 6 à 16 ans, 31 filles et 28 garçons).

À la fin de l'année scolaire 2015, le bilan est particulièrement satisfaisant puisque 7 enfants (sur 7 présentés) ont été reçus au CEPE (Certificat d'études), 6 redoublent et 3 abandonnent (dont 2 pour cause de déménagement).

Le budget actuel (début 2015) est de 1 050 € / mois qui nous permet de soutenir 60 enfants soit 35 familles (revenu familial moyen 23 € et 10 enfants / famille en moyenne).

L'association « Solidarité Enfants du Monde », également partenaire de Sennibolo, apporte une aide alimentaire aux familles, tout en favorisant les projets économiques améliorant durablement les ressources des familles.

Pour perdurer, ce projet a besoin de l'appui de nombreux parrains. Pour plus d'informations, un site internet www.enfantsdemajunga.com et une adresse mail partenariatmajunga@gmail.com.

L'assemblée générale de l'association se déroulera le 28 novembre prochain à la salle Argoat à 10h.

Venez nous rejoindre dans une ambiance conviviale !

Les cours se déroulent :

- Le lundi de 19h à 20h : **Step**
- Le mercredi de 19h à 20h : **Gym tonique**
- Le jeudi de 9h30 à 10h30 : **Gym loisirs**

N'oubliez pas de vous munir d'un certificat médical mentionnant «step» si vous désirez pratiquer cette activité.

Montant de la cotisation : **65 euros** donnant droit à la pratique des **3 séances**.

Pour toute information, contacter **Hélène PERON**
02.98.21.49.48 ou 06.15.18.67.51.
Possibilité de 2 séances d'essai.

KIG HA FARZ
MERCREDI 11/11/2015
A PARTIR DE 12H - SALLE POLYVALENTE DE PENCRAAN

REPAS SUR PLACE SUR RESERVATIONS

BOUILLON + KIG HA FARZ + DESSERT + CAFE :
11€ par personne

JAMBON FRITES + DESSERT :
6€ par personne

A EMPORTER SUR RESERVATIONS

KIG HA FARZ : 10€ par personne

Réervation : MAIL : pencraninfosfoot@gmail.com
TEL : 06-75-58-52-40 Frédéric SANQUER
Réservation possible aussi au **BAR RESTAURANT L'express café**

AL PENCRAAN accueille le
CRITÉRIUM DÉPARTEMENTAL 2015
DE TENNIS DE TABLE - UFOLEP B

Samedi 21
&
Dimanche 22
Novembre
PENCRAAN
SALLE DE SPORT

Samedi
Compétition
« Jeunes »

Dimanche
Compétition
« Adultes »

VIE ASSOCIATIVE

Les Amis de la Colline



Le 24 septembre : interclubs à la Forest-Landerneau. Aux dominos, une équipe pencranaise Tourbot - Tourbot, 3 parties gagnées, 27 points. À la pétanque, 6 équipes engagées : 1^{ère} Corre - Emily, 2^e : Vican - Toulharhoat.

Le 1^{er} octobre à Saint-Thonan : 1 équipe aux dominos : Tourbot - Tourbot ; 3 parties gagnées, 25 points. 6 équipes à la pétanque : 2^e : Sparfel - Marhadour ; 3^e : Verbau - Grall ; 6^e : Morizur - Rozec.

Le 9 octobre : Sortie d'automne organisée cette année par nos amis de Saint-Urbain. 16 participants de Pencran. Départ à 8h45 du bourg de Pencran, direction Guimaëc. Arrivée sur site au « Jardin des trains miniatures », un monde miniaturisé de près

de 1000 m² en plein air, comportant châteaux, églises, villages, gares, viaducs. Les trains évoluent par radio commandées et sonorisées. La visite a duré près de 2 heures. Nous remontons dans le car pour Guerlesquin où un repas très copieux nous a été servi au restaurant « Les Monts d'Arrée ». L'après-midi, visite guidée en car pour la présentation du patrimoine et la vie quotidienne de Guerlesquin : découverte de la forge, du charonnage et de l'exposition de machines agricoles miniatures. La visite se termine à la prison seigneuriale qui servit de mairie jusqu'en 1965. Devant l'entrée de la place pavée se trouve la mesure à blé en pierre, surnommée « la pierre menteuse ».

À 17h30, nous reprenons le car pour un retour dans nos communes, satisfaits d'avoir passé une agréable et belle journée.

Les sentiers de PENCAN

L'aménagement du nouveau tronçon le long de la rivière le « Morbic » est dans sa phase d'achèvement. Son tracé avait été défini par la municipalité sous le mandat précédent. En septembre, elle a fait réaliser la mise en forme du chemin.

Depuis, nous nous sommes réunis plusieurs après-midis de façon collégiale, afin de confectionner trois ponts à l'aide de poteaux EDF et de caillebotis. Les berges de la rivière ont également été nettoyées : suppression de ronces, élagages des branches occultant la vue sur le cours d'eau. Le sentier a déjà été emprunté par les fans de VTT de La Roche-Maurice le dimanche 11 octobre.

Des zones humides persistent par endroit, nous allons y remédier au printemps prochain.

Notre objectif est qu'il soit terminé pour la randonnée du lundi de Pentecôte, le 16 mai 2016.



Kig Ha Farz de l'Ensemble Paroissial Dirinon - Pencran

Le traditionnel Kig Ha Farz de notre Ensemble Paroissial Dirinon - Pencran du 4 octobre dernier a battu des records d'affluence en réunissant quelque 400 personnes, qui ont apprécié l'accueil et le repas préparé par Marie-Thérèse Bervas.

Merci aux bénévoles qui ont fait de cette journée un agréable moment convivial.

Le bénéfice généré par ce Kig Ha Farz servira à équilibrer les comptes de l'Ensemble Paroissial.

L'assemblée générale de l'ensemble paroissial Dirinon - Pencran aura lieu le vendredi 13 novembre 2015 à 18h, à la salle polyvalente de Pencran. Venez nombreux !



VIE ASSOCIATIVE

Associations - Planning des festivités 2015 / 2016

ORGANISATEUR	DATE	OBJET	ORGANISATEUR	DATE	OBJET
APE - ECOLE	31/10/2015	Bal d'Halloween	SOCIETE DE CHASSE "LA PENCRANAISE"	13/03/2015	Assemblée Générale
USP	11/11/2015	Kig Ha Farz	BADMINTON/TENNIS TABLE	20/03/2016	Opération viennoiseries
MUNICIPALITE	11/11/2015	Commémoration armistice	GYM CLUB	20/03/2016	Animation
PAROISSE	13/11/2015	Assemblée Générale	PENCRAN ANIMATION FESTIVITES	02/04/2016	Carnaval de la Lune étoilée
AL PENCRAN	21 et 22/11/2015	Critérium Départemental UFOLEP B	AMIS DE LA COLLINE	12/04/2016	Inter-clubs
FNACA	28/11/2015	Assemblée Générale + Repas	USP	14/05/2015	Tournoi U7 - U8 - U9
PARTENARIAT SCOLARISATION MAJUNGA	28/11/2015	Assemblée Générale	SENTIERS DE PENCRAN	16/05/2016	Randonnée
GENERATION ESPOIRS TILLOUGUITE	29/11/2015	Assemblée Générale	APE - ECOLE	20/05/2016	Zumba party
APAF	05/12/2015	Téléthon	USP	28/05/2016	Assemblée Générale
APE - ECOLE	06/12/2015	Marché de Noël	BADMINTON/TENNIS TABLE	17/06/2016	Assemblée Générale + Repas
COMPAGNIE DES DOUDOUS	09/12/2015	Spectacle de Noël avec le Jardin d'Enfants	APE - ECOLE	19/06/2016	Kermesse
APE - ECOLE	15/12/2015	Goûter de Noël	PENCRAN ANIMATION FESTIVITES	25/06/2016	Fête du village
BADMINTON / TENNIS TABLE	03/01/2016	Vente et Réception Galette des rois	RONDE 29 - APAF	17 ou 24/07/2016	Course cycliste
MUNICIPALITE	09/01/2016	Vœux du Maire	MUNICIPALITE	03/09/2016	Forum des associations
USP	09/01/2016	Goûter des jeunes	GYM CLUB	22/09/2016	Assemblée Générale
BADMINTON/TENNIS TABLE	16/01/2016	Tournoi U7 - U8 - U9	PENCRAN ANIMATION FESTIVITES	07/10/2016	Assemblée Générale
AMIS DE LA COLLINE	16/01/2016	Assemblée Générale	MUNICIPALITE	08/10/2016	CCAS - Repas des Aînés
LES SENTIERS DE PENCRAN	23/01/2016	Assemblée Générale	AMIS DE LA COLLINE	25/10/2016	Inter-clubs
LA BONNE ALTITUDE	31/01/2016	Repas	USP	11/11/2016	Kig Ha Farz
APE - ECOLE	12/03/2016	Repas	FNACA	26/11/2016	Assemblée Générale

DIVERS

Conduite automobile : informations à destination des seniors

La caisse locale Groupama Landerneau Bro Elorn propose aux seniors une réunion sur le thème de la conduite automobile, le vendredi 20 novembre, de 14 h 30 à 17 h, à la salle du Valy Ledan à Saint-Divy.

Plusieurs thèmes seront abordés :

- révision du code de la route ;
- nouveaux panneaux ;
- nouvelles règles de circulation ;
- santé ;
- constat amiable....

Réunion gratuite !

Marché de Pencran

Chaque vendredi après-midi, MURI vous propose un grand choix de fruits et de légumes de saison sur la place de l'église, de 15h à 19h.



Les Compagnons du Devoir

Portes ouvertes du vendredi 22/01/16 au 24/01/16 - 7-9 rue Armorique - BREST.

Présentation des 27 métiers et formations en alternance proposés aux jeunes par des ateliers animés par des apprentis et des itinérants (jeunes professionnels faisant leur Tour de France), des conférences sur les Compagnons du Devoir, apprentissage, voyage ...

À vendre bois de chauffage

En 30 cm ou en 50 cm
Tél : 06 07 40 32 43

Sage femme

Stéphanie Raër Lannuzel, sage-femme, vous informe de son installation au cabinet de sages-femmes situé au 14 rue Xavier Grall, éco-quartier du Pouligou à Daoulas, depuis octobre 2015.

Cours de percussions pour adultes



*Cours de percussions, percussions corporelles POUR DEBUTANTS

**cours de percussions adultes:
LE MARDI SAINT-THONAN
SALLE DE SPORT SALLE
BENIGUET (20H30 à 22H)

**cours de percussions adultes:
LE JEUDI BOURG-BLANC
MAISON DU TEMPS LIBRE
SALLE 2 (20H30 à 22H)

TARIF 170 euros/l'année
Adhésion association: 12 euros
Association Yatouzik
mail: yatouzik005@orange.fr
tel: 06 79 46 07 90

Pascal, le professionnel qui intervient en percussions brésiliennes et africaines dans le cadre des TAP, propose également des cours pour adultes et grands adolescents.

Si une dizaine de Pencranais étaient intéressés par cette activité, l'ouverture d'un cours pourrait alors être envisagée à Pencran.

Dans tous les cas, n'hésitez pas à contacter Pascal pour tout renseignement complémentaire.

SOS Amitié Brest recherche des écoutants bénévoles

SOS Amitié Brest est une association regroupant des bénévoles qui sont à l'écoute de ceux et celles qui rencontrent des difficultés de vie.

L'association recherche des bénévoles pour renforcer son équipe. La prochaine session de formation des bénévoles écoutants de SOS Amitié Brest commencera début 2016.

Vous souhaitez vous associer à cette action de soutien par l'écoute ? Adressez un mail, en indiquant vos coordonnées, à sos-amié-brest@sfr.fr ou un courrier à :

SOS Amitié Brest Bretagne Ouest

BP 11218

29212 Brest Cedex 1

**Campagne de prévention :
intoxication au monoxyde de carbone**

Les épisodes de froid sont marqués par une recrudescence des intoxications au monoxyde de carbone (CO), lourdes de conséquences sur la santé.

Provocant une cinquantaine de décès par an, ce gaz inodore et invisible est la première cause de mortalité par gaz toxique en France.

Le monoxyde de carbone résulte plus particulièrement d'une mauvaise combustion des dispositifs fixes de production d'eau chaude et de chauffage, quelle que soit la source d'énergie utilisée (gaz, fuel, pétrole, bois...), associée le plus souvent à une insuffisance de ventilation.

Les appareils mobiles à combustion non raccordés, et notamment les chauffages d'appoint utilisés en continu, sont des dispositifs susceptibles de conduire également à des émanations importantes de ce gaz toxique. Il en est de même de l'utilisation inappropriée, dans des espaces clos lors de travaux ou de circonstances particulières (tempêtes, inondations...), de matériels équipés d'un moteur thermique, tels que les groupes électrogènes ou les motopompes.

Le maintien d'une aération permanente dans les locaux, la vérification des équipements et de leurs conditions d'installation ainsi que l'entretien des conduits d'évacuation des fumées par un professionnel qualifié au moins une fois par an demeurent les principaux gages de sécurité.

En cas de suspicion d'une intoxication au monoxyde de carbone (maux de tête, nausées, vomissements...), les consignes sont les suivantes :

- Aérer immédiatement les locaux en ouvrant portes et fenêtres ;
- Arrêter les appareils de combustion si possible ;
- Faire évacuer les lieux ;
- Appeler les secours (112, 18 ou 15) ;
- Ne réintégrer les locaux qu'après l'avis d'un professionnel.

Les dangers du monoxyde de carbone (CO)

Le monoxyde de carbone est un gaz dangereux qui peut être mortel. Il ne sent rien et ne se voit pas.



www.prevention-maison.fr



**Journée de dépistage gratuit
des maladies rénales et du diabète**

Le Centre Hospitalier de Landerneau organise le **jeudi 19 novembre 2015** de 9h30 à 16h30, dans le hall de l'hôpital Ferdinand Grall une journée de **sensibilisation et de dépistage gratuit des maladies rénales et du diabète** : pathologies fréquentes qui doivent être détectées le plus tôt possible.

Toute personne intéressée par ce dépistage sera invitée à remplir un questionnaire puis une analyse d'urine lui sera proposée. Tout cela est anonyme et gratuit.

En plus de la bandelette urinaire, une prise de tension complète la démarche.

Si le résultat du test s'avère positif sur un des critères, le visiteur sera invité à prendre contact avec son médecin traitant.

Des conseils diététiques personnalisés seront donnés par la diététicienne présente sur le site le matin. Un atelier d'apprentissage d'auto-mesure de la tension artérielle sera proposé.

Avec le recul des années précédentes, on peut estimer que des anomalies ont été détectées pour 16% des visiteurs, dont 8% nécessitant un avis spécialisé.

Nous espérons que notre édition 2015 confirmera le succès grandissant de ce type de démarche : 26 visiteurs en 2012, 110 en 2013, 128 en 2014.

Venez nombreux !



CABINET INFIRMIER PENCAN

48, rue des bruyères à Pencran



Catherine CABON

Guilène GLOAGUEN

Hélène RESSIGUIER

02 98 85 29 04

Campagne de vaccination anti-grippe 2015

Si vous avez reçu un **bon** ou une **ordonnance** pour la vaccination contre la **grippe saisonnière**, vous pouvez contacter les infirmières **au 02 98 85 29 04** pour prendre rendez-vous.

Alcooliques Anonymes

Le groupe Alcooliques Anonymes (AA) se réunit chaque **mercredi, à 20h30, au 4 place St Houardon à Landerneau.**

Le partage d'expériences permet aux membres du groupe de devenir abstinent et de trouver un certain confort de vie.

Contact : 06 04 15 55 67
aalanderneau@laposte.net

Napoléon était breton. Vous ne le savez pas ?

En ce bicentenaire de la bataille de Waterloo, voici une théorie iconoclaste sur l'Empereur.

Se peut-il que Napoléon ait vu le jour non point en Corse mais en Bretagne ? Cette thèse peu connue circule pourtant dans les milieux bretonnants. L'idée phare, c'est que la mère de Napoléon, Letizia, aurait mis l'enfant au monde dans un des châteaux que le gouverneur de la Corse, le comte de Marbeuf, son amant, possédait en Bretagne. Est-ce envisageable ?



Le comte de Marbeuf

Louis Charles René de Marbeuf naît le 4 novembre 1712 à Rennes. Militaire, il commande le corps expéditionnaire français qui débarque en Corse en 1764 pour contrer le mouvement nationaliste insulaire. Par la suite, Marbeuf reste dans l'île vingt-deux ans, jusqu'à sa mort en 1786 à Bastia. Il est considéré en Corse comme "le Gouverneur", c'est-à-dire le représentant de la France officielle. Il passe pour un séducteur. Il a épousé en 1752 une riche

veuve, plus âgée que lui, Eléonore de Goyon. Mais elle n'a jamais voulu venir vivre en Corse, entérinant une séparation de fait.

Âgée de quinze ans, Maria-Letizia Ramolino est déjà mariée. Elle a



Létizia Bonaparte

en effet épousé Charles Bonaparte en 1764. Elle avait quatorze ans, il en avait dix-huit. Son époux est le secrétaire de Pascal Paoli, le leader nationaliste corse. Marie-Letizia passe pour la plus jolie fille de Corse. Marbeuf rend régulièrement visite à Pascal Paoli et ne peut donc manquer de repérer ce fruit charmant. Quant à Charles Bonaparte, il apparaît comme un coureur de jupons invétéré, doublé d'un grand dépensier. En 1765, la jeune femme accouche d'un premier enfant mort-né. A peine est-elle remise que Charles part

pour Rome, où il mène une existence dissolue, délaissant de la sorte sa belle et jeune épouse.

Celle-ci vient s'installer à Ajaccio, sa ville natale. Le fringuant comte de Marbeuf en profite-t-il pour revoir la jeune femme et faire plus ample connaissance ? De son côté, Letizia veut-elle faire payer son époux de ses frasques répétées ? Il est certain, en tout cas que le "gouverneur" protège désormais la famille Bonaparte.

Marbeuf se présente en toutes circonstances comme un proche ami de la famille. Il favorise régulièrement les affaires de la famille Bonaparte. Mais est-il alors l'amant de Letizia ? Mieux encore : Napoléon Bonaparte devrait-il être renommé Napoléon de Marbeuf ?

On connaît la version officielle de sa naissance. Il voit le jour à Ajaccio le 15 août 1769. On raconte qu'il est né sur un canapé vert, au rez-de-chaussée de la Casa Buonaparte. Sa mère de retour de la messe, n'a pas eu le temps de monter dans sa chambre pour accoucher.

Pourtant, selon une rumeur bretonne, Letizia aurait voulu dissimuler sa grossesse adultérine. Elle se serait calfeutrée chez la comtesse de Marbeuf, au château de Callac, et aurait finalement accou-



Le château de Callac

ché de Napoléon au manoir de Penanvern.

Le château de Callac est situé dans le Morbihan, au nord-est de Vannes. Il est certain que Letizia et Napoléon y ont séjourné. Le jeune enfant y a notamment passé ses vacances en 1780 et 1781. Le manoir de Penanvern se trouve pour sa part dans le Finistère, près du bourg de Sainte-Sève, non loin de Morlaix. Il appartient à la famille Marbeuf.



Charles Bonaparte

Napoléon est-il né à Penanvern ? Louis Le Guennec, célèbre historien de la Bretagne, reconnaît qu'un doute subsiste : "Rien ne démontre que la naissance du fruit des amours du comte de Marbeuf et de Letizia Ramolina ait été consignée sur le registre baptistaire, l'épouse coupable a pu, tôt après, regagner la Corse, se réconcilier sans peine avec son époux qui, lui non plus, n'était pas exempt de reproches, et reprendre la vie commune, nantie d'un poupon dont la paternité était un problème insoluble."



L'église de Sainte-Sève

En Bretagne, la rumeur se répand et les partisans du Napoléon breton se multiplient. Ils avancent un argument troublant : le registre des baptêmes de la paroisse de Sainte-Sève

aurait été lacéré, les pages correspondant à la fin des années 1760 et au début des années 1770 ayant été arrachées. Que cherche-t-on à cacher ? Journaliste bretonnant, Charles Chassé objecte cependant que les pages déchirées peuvent correspondre à des feuillets inemployés, nul baptême n'ayant eu lieu dans cette période. Rappelons que Sainte-Sève est un bourg minuscule. On a pu tout simplement arracher les pages blanches pour en faire usage.

Par ailleurs, on se demande comment Maria-Letizia aurait pu venir en Bretagne, clandestinement, sans que personne ne le sache. Un tel voyage est long, difficile et chaotique. Surtout pour une femme enceinte.

Enfin, dans la période citée, jamais le comte de Marbeuf ne quitte la Corse.

Dans le livre *Les Secrets de Napoléon*, Pierre Banda, qui rejette la thèse "bretonne", apporte un élément peut-être décisif : "Dans une analyse effectuée en 2011, un scientifique a comparé des fragments d'ADN contenus dans une mèche de cheveux attribuée à Napoléon à l'ADN de Charles Napoléon, qui descend en ligne directe de Jérôme, le frère cadet de l'empereur [...]. Les résultats semblent sans appel" Et Pierre Branda de conclure. En résumé, Napoléon et Charles Bonaparte ont une racine commune peu fréquente en Europe", mais répandue en Corse. En d'autres termes, ils sont de la même famille.

Mais, il ne faut pas oublier que Letizia était corse, elle aussi. Et puis Napoléon pourrait ne pas être le seul fruit de sa liaison avec le comte de Marbeuf ? Et puis...

Napoléon était Corse, c'est sûr. Était-il aussi un fier Breton ? Cela reste à prouver. Quant à savoir qui est son père, c'est une autre histoire...